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Bonne lecture !

Interview de Claire Peyratout, nouvelle
Présidente de la CTI 

  1. Bonjour Madame Peyratout, pouvez-vous nous retracer votre parcours
au sein de la CTI depuis votre arrivée il y six ans ?
Depuis mon arrivée à la CTI il y a six ans, j’ai eu l’opportunité de participer
activement à de nombreuses missions, en particulier dans le cadre des
visites de formations d’ingénieurs pour la procédure d’accréditation, tant
en France qu’à l’international. Ces visites m’ont permis de découvrir la
diversité des écoles d’ingénieurs, non seulement en termes de
compétences développées, mais aussi dans leurs structures et modes
d’organisation. Dans les faits, même si les écoles s’organisent en réseaux et
labels et suivent les consignes de R &O, chaque école est unique, ce qui
reflète la richesse et la variété des formations d’ingénieurs en France.

À l'international, j'ai constaté que l’expertise de la CTI est particulièrement
valorisée. Elle est non seulement recherchée, mais aussi perçue comme un
véritable gage de qualité par les institutions étrangères. Cette
reconnaissance témoigne de l’importance et de la crédibilité de la CTI sur la
scène internationale. Mais ces visites ne représentent qu'une partie de mon
engagement au sein de la CTI. Au-delà de ces missions, j’ai eu l’occasion de
m’impliquer dans diverses autres activités, ce qui m’a permis de contribuer
de manière plus large en fonction de mes disponibilités et de mes centres
d’intérêt.  Je représente la CTI dans les instances de gouvernance des labels
« Bienvenue en France », piloté par Campus France, et « Français Langue
Etrangère » du Ministère de la Culture. Depuis deux ans, je suis membre du
bureau, qui se réunit chaque mois pour définir les orientations de la CTI.
 En parallèle, je participe à l’équipe de planification et à la composition des
équipes lors des visites de la CTI, contribuant ainsi à l'organisation et à
l'efficacité de ces missions. J’ai également pris part à divers groupes de
travail, notamment celui sur la Responsabilité Sociétale et
Environnementale (RSE), où j’ai pu apporter ma contribution à l’évolution de
la réflexion sur ce thème.
 
Mon parcours au sein de la CTI a été riche en expériences et en
apprentissages, et je suis convaincue que ces missions variées continueront
de renforcer notre action collective pour la qualité des formations
d’ingénieurs.
 
 
2. Quelles raisons ont motivé votre candidature à la présidence de la CTI ?
Ma candidature à la présidence de la CTI est motivée par un engagement
profond pour la défense et la promotion de la formation d’ingénieur "à la
française". Mon parcours professionnel, qui s’est construit à la fois à
l’international et dans le milieu académique en France, a renforcé ma
conviction que cette spécificité doit être préservée et valorisée. Après avoir
obtenu mon diplôme d’ingénieur, j’ai poursuivi une thèse aux États-Unis
avant de travailler pendant sept ans dans un institut de recherche en
Allemagne. Ces expériences m’ont permis de mesurer l’importance de
l’excellence de la formation d’ingénieur française, qui se distingue par sa
rigueur et son approche pluridisciplinaire.
 
En tant qu’enseignant-chercheur puis membre de la CTI, j’ai pu observer les
défis auxquels nos écoles sont confrontées dans un monde en perpétuelle
évolution. Je suis convaincu que le rôle de la CTI est d’accompagner les
établissements dans leur adaptation à ces changements, tout en préservant
les valeurs et les standards qui font la force de nos formations.
 
Ma décision de me porter candidat à la présidence n’a pas été prise à la
légère. J’ai pris le temps de réfléchir à cette responsabilité et je me sens
prêt à relever ce défi, d’autant plus que je sais pouvoir compter sur le
soutien d’une équipe solide et expérimentée. Travailler aux côtés des deux
vice-présidents des mandatures précédentes, et bénéficier de l’appui d’une
équipe permanente très professionnelle, m’a conforté dans l’idée que nous
pourrons, ensemble, poursuivre et approfondir les actions déjà bien
entamées sous la présidence d’Élisabeth Crépon, que je tiens à remercier
pour son travail exemplaire.
 
Je m’inscris donc dans la continuité, avec l’ambition de perpétuer et
d’amplifier les efforts entrepris pour renforcer la qualité et la renommée
des formations d’ingénieurs en France et à l’international.
 
3. Quels sont les projets prioritaires nationaux et internationaux que
vous avez identifiés pour votre mandat avec la nouvelle équipe
présidence ?
À l’international, l’un des projets majeurs concerne le renouvellement de
notre habilitation à délivrer le label EURACE par ENAEE.  Par ailleurs,
l’inscription récente de la CTI au registre EQAR a été renouvelée, ce qui
témoigne de la reconnaissance de notre expertise à l’échelle internationale.
Cependant, avec l’augmentation des sollicitations pour le label EUR-ACE et
la reconnaissance des titres étrangers par l’État français, nous faisons face à
des délais d’instruction parfois longs. Pour tenter d'y remédier, il
serait nécessaire de repenser notre organisation interne et de renforcer la
structure administrative de la commission, afin de répondre efficacement à
ces nombreuses demandes dans les délais impartis.
Sur le plan national, l’un de nos objectifs prioritaires est de finaliser la
structuration du conseil d'orientation stratégique, ce qui permettra de
densifier les interactions avec nos parties prenantes. Cette action est
essentielle pour renforcer le dialogue et la collaboration avec l’ensemble
des acteurs du secteur. De plus, nous continuerons de consolider notre
cadre de coopération avec l’HCERES, dans le but d’alléger et de simplifier
les processus de renouvellement des accréditations et des évaluations.

Enfin, nous devons également positionner la CTI pour jouer un rôle clé
dans le cadre du label des formations privées en gestation, tout en restant
attentifs aux évolutions liées à l’expérimentation sur le volet II de la
simplification de l’enseignement supérieur et de la recherche (ESR). Il est
crucial que nous répondions aux attentes des écoles d’ingénieurs dans ces
domaines, en proposant des solutions adaptées.
Ces projets représentent les axes stratégiques que je souhaite mettre en
œuvre avec la nouvelle équipe de présidence pour renforcer notre action et
notre influence, tant en France qu’à l’international.
 
4. Vous êtes femme, Professeure des universités, ingénieure et présidente
de la CTI  …quelles analyses faites-vous de la place des femmes
aujourd’hui en sciences et en ingénierie ?

La place des femmes en sciences et en ingénierie reste un sujet
préoccupant, malgré les progrès réalisés ces dernières années. Si l’on se
réfère aux chiffres publiés par la CDEFI, la CGE et les enquêtes
ministérielles, on constate que les élèves ingénieures ne représentent
encore que 25 à 30 % d’une promotion en moyenne. Ce pourcentage varie
considérablement en fonction des disciplines, avec une représentation
particulièrement faible dans les domaines dits « des sciences dures ». De
plus, les projections montrent une tendance inquiétante à la baisse de
l’intégration des jeunes femmes dans les cursus scientifiques en général.
Lorsque l’on examine les parcours des femmes au sein des établissements
d’enseignement supérieur, bien que le nombre de femmes accédant à des
postes de professeures des universités ou de directrices de laboratoire ait
augmenté, ces fonctions restent majoritairement occupées par des
hommes. Cela indique que des efforts supplémentaires sont encore
nécessaires pour atteindre une véritable parité.
Cependant, il est encourageant de constater que de plus en plus de femmes
accèdent à des positions de leadership en sciences. Ce progrès, bien que
lent, montre que les mentalités évoluent et que les femmes trouvent
progressivement leur place dans des rôles clés. En ce qui concerne la
présidence de la CTI, il est intéressant de noter qu’une autre femme avait
déjà occupé ce poste avant moi, ce qui montre que cette institution est en
avance dans ce domaine par rapport à d’autres.
Néanmoins, il est crucial de continuer à encourager et à soutenir les jeunes
femmes dans leur choix de carrières scientifiques et ingénieures, et de
travailler activement à réduire les obstacles qui peuvent encore freiner leur
progression vers des postes de responsabilité. La diversité dans les
sciences et l’ingénierie est non seulement une question de justice sociale,
mais elle est aussi essentielle pour l’innovation et l’excellence.

                   Présentation des nouveaux membres de la CTI

Lors de la séance plénière du 9 juillet 2024 qui s'est déroulée à Lyon, la
commission des membres a élu à l'unanimité Madame Claire Peyratout
comme Présidente et a renouvelé Jean-Louis Allard et Fabrice Losson en
tant que vice-présidents. Elle a également accueilli de nouveaux membres
pour les collèges académique et socio-économique.

Pour le collège académique

Bertrand RAQUET est diplômé de l’INSA Toulouse en génie physique
depuis 1992. Il est également titulaire d’un doctorat en physique du solide
depuis 1996 obtenu dans le même établissement. Il effectue un post-
doctorat l’année suivante à l’université de Floride au sein du laboratoire
Martech. Bertrand Raquet effectue toute sa carrière professionnelle au sein
de l’INSA Toulouse où il occupe différents postes : de 2006 à 2012, il est
directeur du département de génie physique puis durant deux ans,
directeur de la recherche et de la valorisation. Il est également depuis 1998,
enseignant-chercheur au sein du laboratoire national des champs
magnétiques intenses (LNCMI Toulouse). Depuis janvier 2015, il est
directeur de l’INSA Toulouse et membre du Conseil des Membres de la
Comue de Toulouse, membre du Bureau de Toulouse Tech et impliqué dans
la ville de Toulouse ou en région Occitanie dans différents Conseils. Il est
également administrateur de diverses structures d'enseignement supérieur
et de recherche au national et de l'Alliance Européenne ECIU.  De 2020 à
2023, Betrand Raquet est président du Groupe INSA. Il est membre du
collège académique de la CTI depuis juillet 2024.

 
Rémy ROGACKI est titulaire d’un doctorat de l’université de Montpellier et
d’un diplôme d’ingénieur de l’IUSPIM (Marseille). Il intègre, dès l’obtention
de son doctorat, l’école EERIE comme ingénieur projet, puis responsable
pédagogique et ce, durant 7 ans. De 2000 à 2008, il est directeur de
l’Institut EERIE au sein de l'école des Mines d’Alès. Chargé de la mise en
œuvre de l'apprentissage au sein des Mines d'Alès à partir de 2008, il
occupe la fonction de directeur délégué du CFA interne de cette école en
parallèle de ses fonctions de directeur adjoint des études. Il est nommé
directeur des formations par apprentissage en 2016, et mène en parallèle
plusieurs missions opérationnelles ou de conseil auprès de la Direction
générale de l'Institut Mines Télécom (IMT). Depuis juillet 2024, il est adjoint
au chef de la mission de tutelle des écoles au sein du Conseil général de
l’économie. Il est membre du collège académique de la CTI également
depuis juillet 2024.

 
Rémy THIBAUD est titulaire d’un doctorat en géologie-géophysique marine
de l’UBO acquis en 1998. Il exerce plusieurs fonctions durant 20 ans à
l’Ecole navale, d’abord en tant qu’enseignant-chercheur en informatique
puis en tant que responsable de recherche en informatique et système
d’informations géographiques avant de devenir directeur adjoint de la
formation. Depuis août 2019, il est directeur de la formation à Ensta
Bretagne. L’essentiel de ses recherches porte sur les problématiques de
modélisation, de traitement et d’analyse de données géophysiques et
géographiques. Rémy Thibaud est membre du collège académique de la CTI
depuis juillet 2024.

Timothée TOURY est diplômé de l'École normale supérieure de Paris et de
Cachan (aujourd'hui ENS Paris-Saclay) où il a obtenu un doctorat en
physique en 2005. Il est actuellement le secrétaire général de l'Université
de technologie européenne, EUt+, dont il a initié l'idée et la vision originale.
Il est enseignant-chercheur (physique) à l'Université de technologie de
Troyes (UTT) depuis 2006, dont il a notamment été directeur de la
formation et de la pédagogie. Il est auteur et co-auteur de plus de 45
articles internationaux, brevets, chapitres de livres dans les domaines de
l’optique non linéaire et des nanomatériaux. Il est et a été coordinateur de
six projets européens, en recherche et en transformation de l’enseignement
supérieur. Il a mené des expertises pour la Banque mondiale en matière de
gouvernance universitaire, de réforme de l'enseignement supérieur et de la
pédagogie. Il a accompagné, en Afrique subsaharienne, la création ou le
renforcement de plusieurs formations d’ingénieur. Timothée Toury est
membre du collège académique de la CTI depuis juillet 2024.

Pour le collège socio-économique

Anne DAIRE est diplômée de l’Ecole Nationale des Ponts et Chaussées. De
1984 à 1996, elle occupe la fonction de chef de projet chez Natixis Banques
Populaires avant de devenir directrice de projets Nouvelles Technologies au
sein de la même banque jusqu’en 2000. Elle rejoint alors la Société Générale
en qualité de directrice de projets et ce, jusqu’en 2008. Elle intègre ensuite
BNP Paribas d’abord comme Senior Manager à la DSI Groupe et au sein de
la Banque d'Investissement durant 6,5 ans puis Business Program Manager
durant 7 ans, successivement à la Sécurité Financière et la Direction des
Risques, avant de finir sa carrière comme chargée de mission à la Fondation
des Ponts (Mécénat de compétences), sur leur programme de start-ups à
Station F. Jeune retraitée, Anne Daire est membre du  collège
socio-économique de la CTI depuis juillet 2024.

Yoan GALLO est titulaire d’un Master en ingénierie et management de
projets de l’université de Poitiers. Il commence sa carrière comme
responsable méthodes au sein de l’entreprise Techman Mecanisation avant
d’intégrer le CFAI Mecavenir d’abord en qualité de responsable de la
formation génie industriel en partenariat avec l’école ISAE-Supmeca et
référent des enseignements Industrialisation & Méthodes puis depuis 2016
comme coordinateur pédagogique et responsable de la qualité
pédagogique. Yoan Gallo est membre du collège socio-économique depuis
juillet 2024. 

Sandra THERY est diplômée de l’École Centrale de Nantes. Elle travaille
d’abord pour plusieurs grands comptes de l’industrie comme ArcelorMittal,
Michelin ou la SNCF où elle exerce plusieurs fonctions durant 15 ans en
management, méthodes industrielles, gestion de projets, et en tant que
Chief Data Officer. Entrepreneuse, elle co-fonde une start-up dans le
domaine de la data et s’engage activement dans des projets d'innovation et
de décarbonisation des territoires. Elle participe également à la promotion
des femmes dans le monde de l’entreprise et à la diversité des carrières
scientifiques et techniques. Actuellement Directrice de l’ITII Normandie,
elle est aussi administratrice de la Conférence des ITII et membre de son
bureau. Sandra Théry est membre du collège socio-économique de la CTI
depuis juillet 2024.
 

          Renouvellement de l'inscription au registre EQAR de la CTI

La CTI est inscrite au registre européen EQAR (European Quality Assurance
Register) depuis 2010. L’inscription au registre a été renouvelée une
première fois en 2014, puis à nouveau en 2019 et 2024 suite à une évaluation
par ENQA et l’analyse d’EQAR. Elle est valable jusqu’au 30 avril 2029.

Seules les agences d’assurance qualité dont les procédures et les pratiques
sont conformes aux Références et lignes directrices pour le management de
la qualité dans l’espace européen de l’enseignement supérieur(Standards and
Guidelines for Quality Assurance in the European Higher Education Area), les
ESG, sont admises dans ce registre. Rappelons que dans la cadre du
processus de Bologne, le Communiqué de Paris de 2018 des 48 ministres de
l’enseignement supérieur de l’espace européen de l’enseignement supérieur
insistait sur l’importance de l’assurance qualité et mettait en valeur les ESG
et le registre EQAR.

Pour la CTI l’inscription au registre, tout comme l’appartenance comme
membre à part entière d’ENQA, constitue une reconnaissance au niveau
national et international de son statut d’agence d'assurance qualité à
dimension internationale et une confirmation de la conformité de ses
pratiques aux standards européens. Les critères essentiels pour toute
agence tels que l’indépendance, l’autonomie et la maîtrise de ses moyens
sont ainsi validés au niveau européen et la CTI confortée dans sa mission
d’intérêt général au service de la qualité des écoles et des formations
d’ingénieurs.

Cette confirmation a évidemment un impact positif sur la valorisation des
formations d’ingénieurs françaises et internationales accréditées à l’issue
d’une procédure CTI.

Les décisions et conclusions de l’évaluation de la CTI par EQAR sont
publiées sur le site du registre DEQAR

Remise d'un prix par l'agence ENAEE à la CTI

Du 17 au 19 juin, le sommet ENAEE - Agences européennes d'accréditation
s'est déroulé au siège de l'Ordre des ingénieurs à Lisbonne.
L'un des temps forts de l'événement a été la remise par l'ENAEE de deux
prix à deux agences -  dont la CTI, en reconnaissance de son action
remarquable dans la promotion du label EUR-ACE.

Découvrir l'article en intégralité

Parution du rapport d'activités de la CTI

Le rapport d'activités sur la période 2020-2023 est consultable sur ce lien.
Composé de quatre parties, il traite des missions et du fonctionnement de
la CTI, des adaptations mises en place par la CTI durant la période du
Covid-19 et revient sur les campagnes d'évaluation sur la période 2020-
2023 et les activités internationales de la CTI.
 

                  Colloque annuel 2025 de la CTI
Le colloque annuel de la CTI aura lieu le mardi 4 février 2025. Il sera
précédé, le lundi 3 février 2025, du traditionnel atelier européen. Le
colloque se déroulera à l'INSA Lyon. Le programmme sera communiqué
ultérieurement. 

 Seconde édition du Health at work challenge
de l'INRS à destination des étudiants

L’INRS lance la 2e édition du Health at work challenge 2025. Ce challenge
vise à sensibiliser les étudiants de 2e cycle (niveaux Bac + 4 et Bac + 5),
inscrits dans de grandes écoles et universités françaises, aux défis de la
santé et sécurité au travail. Objectif : permettre à ces futurs cadres et
managers d’acquérir les fondamentaux de la prévention des risques
professionnels en entreprise afin de préserver leur santé et celle de leurs
futurs collaborateurs.
Les inscriptions se font dès à présent par e-mail
(enseignement.sup@inrs.fr) et ce avant le vendredi 17 janvier 2025.
Pour en savoir +
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